

Marcel Emerit met à mal la légende glorieuse de la conquête coloniale, celle de Bugeaud tout particulièrement. Il n'aime pas les statues; tout au contraire, il prend plaisir à les déboulonner; il y a du niveleur chez cet homme. Et il ne s'agit pas non plus d'Abd-el-Kader, mais de l'Algérie; la plus grande audace est de rompre avec la célébration des grands hommes et avec la suffisance étatique d'une version étroitement militaire et politique de l'histoire.

Pour ce qui est d'Abd-el-Kader, c'est à peine le chef d'une entreprise d'État, le constructeur de places fortes ou l'organisateur militaire qui intéresse Marcel Emerit. Abd-el-Kader est de son temps et témoigne de la hiérarchie de classes et de statuts qui supporte les discriminations et les conflits qui se traduisent en «lutttes de races». Marcel Emerit entend comprendre l'Algérie de l'intérieur, en faisant parler les documents d'époque. Ce qui l'occupe, ce n'est ni les détours diplomatiques ou les cachotteries des négociations, ni les ressorts de la psychologie des acteurs qui jouent les premiers rôles, mais l'histoire sociale qui pose la question nationale. Il a travaillé à dire le vrai et le sens de l'histoire coloniale; ce pourquoi il fut dénoncé et tenu à l'écart.

René Gallissot



Table

René Gallissot : <i>Présentation</i>	7
<i>Préface</i>	21
I. Les luttes de races dans l'Ouest de l'Algérie avant la paix française (Etude)	23
DOCUMENTS :	
Général Boyer : Document historique sur les événements qui ont eu lieu dans la province d'Oran (1831)	37
- Abdallah Dasboune : Le traité Desmichels (1834)	47
- L'affaire des Hadjoutes (1834)	50
- Tatareau : Voyage dans la province d'Oran (1835)	53
- Tlemcen, d'après Tatareau (1835)	80
- Mascara, d'après Tatareau (1835)	90
- Mascara, d'après Saint-Hypolite (1835)	94
- Mascara, d'après Ibrahim Bey	96
- Clauzel à Tlemcen (1836)	99
- La vie à Tlemcen sous Cavaignac, Correspondance	102
II. Doctrines et forces nationales Le pacte secret entre Bugeaud et Abd-el-Kader (Etude)	127
DOCUMENTS :	
- Lettres d'Abd-el-Kader à Bugeaud sur le traité de la Tafna	141
- Lettre d'Abd-el-Kader au roi Louis-Philippe	153
- Mémoire de Warnier sur sa mission à Mascara	155
- Le rapport du commandant de Salles (1839)	168
- Lettre des Couloglis de Tlemcen à Bugeaud (1837)	173
- Une grande route de la Régence (1834)	174
III. Les luttes de confréries (Etude)	177
DOCUMENTS :	
- Le réveil des Derkaoua, d'après Lamoricière	181
- Le siège d'Aïn Madhi, d'après le rapport de Léon Roches	188
- Relation du siège d'Aïn Madhi d'après Abd-el-Kader et Léon Roches	195
- Notes sur Aïn Madhi, par Aubac	199
- Aïn Madhi, d'après Marey-Monge	202
- Les rapports entre Tedjini et Valée (1839)	206

IV. Une région de grandes seigneuries
Constantine sous Ahmed Bey (Etude)209

DOCUMENTS :

- Quatre des rapports d'Ahmed bey au dey Hussein
(1828-1829)215
- Renseignements sur Constantine, par le caïd Ibrahim223
- Constantine et ses tribus, par Rémuzat (1834)226
- La rivalité entre Abd-el-Kader et Ahmed, Lettre de Hadj Ahmed
(juillet 1839)230

V. Les résultats de l'effort de centralisation
Les forces d'Abd-el-Kader en 1839-1840, d'après Léon Roches et
Marius Garcin233

DOCUMENTS :

- Léon Roches : La situation du sultanat en 1839237
- Premier mémoire de Garcin (août 1840)253
- Second mémoire de Garcin (2 octobre 1840)257